

SALUD Y ENFERMEDAD EN PATAGONIA AUSTRAL, LINEAS DE ANALISIS, PROBLEMAS Y PERSPECTIVAS

Guichón, Ricardo A.¹; Rodríguez, Martín Conrado²; Araujo, Adauto³; Ferretti, José L.⁴; Suby, Jorge A.⁵; Fugassa, Martín^{6,7} y Casali, Romina⁷

1. Conicet-UNCPBA-UNMdP. guichon@infovia.com.ar.
2. Inst. Canario de Bioantropología, España.
3. Instituto Oswaldo Cruz, Brasil.
4. Conicet-UNR.
5. Becario Foncyt-UNCPBA.
6. Becario UNCPBA- Inst.Canario Bioantropología.
7. UNMdP.

La dispersión de enfermedades durante el proceso de contacto europeo aborigen en Patagonia Austral es un tema complejo en el cual estamos comenzando a trabajar. Partiendo de algunas consideraciones generales sobre el proceso de ocupación humana en la región se analiza la información sobre: ¿Qué tipos de enfermedades actuaron en momentos pre y post contacto europeo aborigen? ¿Cuál es la muestra osteológica humana disponible y que información tiene asociada? ¿Dónde y cómo aparece el registro biológico humano? Asimismo se hace referencia a algunos avances en dos líneas de trabajo: tafonomía de restos humanos a partir del análisis de propiedades óseas intrínsecas y otra sobre Paleoparasitología. En el marco de proyectos de colaboración con arqueólogos, se señalan los trabajos iniciados en dos sitios: el primer asentamiento español en el estrecho de Magallanes (1584) y La Misión Salesiana “La Candelaria” de Río Grande, Tierra del Fuego. El desafío es coordinar esfuerzos entre bioantropólogos, biólogos, paleopatólogos, paleoparasitólogos, médicos, arqueólogos e historiadores.